



De izquierda a derecha: Miguel A. Martínez Echeverría, Javier García-Egocheaga, José Luis Echevarría, Gregorio López Bravo y Antón Madariaga.

«Crisis económica y social», en las Jornadas del Bidealde

La mutación de valores, más lenta de lo previsto

Javier García-Egocheaga y Antón Madariaga dieron ayer dos versiones relativamente diferentes de la actual crisis socioeconómica. El primero, moderadamente optimista, señaló que se ha realizado la mutación de valores apuntada a comienzos de los setenta. Martínez Echeverría comentó las causas de la crisis de la teoría económica.

La crisis económica y social, así como la de la teoría económica, fue analizada ayer, dentro de las Jornadas de Estudios Europeos organizadas por el Colegio Mayor Bidealde. Participaron en el coloquio Javier García Egocheaga, consejero de Industria del Gobierno vasco, Miguel Alonso Martínez Echevarría, catedrático de la Universidad de Navarra; Antón Madariaga, presidente de la Cámara de Comercio de Bilbao, Gregorio López Bravo, que sólo participó en el coloquio final y José Luis Echeverría, que actuó como moderador.

Javier García Egocheaga se refirió al cambio de valores producido al comienzo de la década de los setenta, con una exigencia popular de mayor participación en todos los órdenes de la vida. Esta mutación, sin embargo, no ha sido tan rápida como cabía prever, dijo.

Señaló también que las rigideces del sistema nos conducen a un crecimiento lento de los próximos cuatro años,

con una fuerte expansión del sector terciario y del mundo de la información.

Hizo una periodificación de la reciente historia económica del País Vasco. De 1976 a 1979, comentó, se produjo el gran shock, con fuertes conflictos a todos los niveles y pérdida de cien mil empleos. De 1980 a 1982, bajó mucho la tensión y se ha realizado un importante esfuerzo de saneamiento, con gran participación del sector público para evitar el derrumbe total de la economía vasca. A partir de este año, es previsible que continúe la consolidación institucional y la vertebración de la sociedad.

TEORIA EN CRISIS

Martínez Echeverría hizo referencia a la profunda crisis que atraviesa la teoría económica, ciencia que no da explicaciones, por ser abstracta, ahistórica y analítica. Más adelante, señaló que la moderna teoría económica procede del liberalismo, es mecanicista y profundamente hegeliana.

La sociedad, comentó, tiene unas configuraciones

que los modelos mecanicistas no tienen en cuenta. Estos buscan un equilibrio dentro de un sistema cerrado, cuando, en realidad, es necesario dar una interpretación de un sistema abierto.

Martínez Echeverría, que afirmó que Marx fue el economista liberal más consecuente, concluyó con la aseveración de que la economía académica está en crisis porque no da respuestas a los problemas reales de la sociedad actual.

Antón Madariaga comenzó por definir el término crisis, para señalar que en cualquiera de sus acepciones no tiene que estar relacionada necesariamente con el desastre, aunque siempre conlleva convulsiones.

La actual crisis, que no tiene precedentes, en opinión del presidente de la Cámara de Bilbao, ha puesto de relieve la importancia de la innovación como clave de todo progreso económico. Esto afecta a España, que se encuentra en una posición intermedia entre los países emergentes y los avanzados.

Tras señalar los más graves desequilibrios de la economía española, comentó que el próximo Gobierno tendrá un margen de maniobra muy limitado. Dijo Madariaga que es imprescindible que el ejecutivo exponga de forma descarnada la situación, para que todos los estamentos de la sociedad tomen conciencia del esfuerzo que es necesario realizar.

Clausuradas las Jornadas de Estudios Europeos

En la tarde de ayer quedaron clausuradas las V Jornadas de Estudios Europeos, que ha organizado un año más el Colegio Mayor Bidealde en el Hotel Villa de Bilbao.

Durante la rueda de Prensa que se celebró con anterioridad al pannel, el filósofo italiano, Augusto del Noce, dijo que "no podemos pensar en la Comunidad Económica Europea sin la participación de España". Asimismo, Eugene de Jonghe, catedrático de la Universidad de Lovaina, señaló que "la Europa unida constituye la resultante de la unión económica, su desarrollo económico está vinculado a un mercado único; dentro de esto, España no debe ser excluida. Sobre la misma cuestión, Enrico Berti, catedrático de la Universidad de Padua, dijo que "la presencia de España en la Comunidad Económica Europea es inevitable" y con referencia a los nacionalismos que existen en Europa añadió: "Yo creo que el único nacionalismo que está en auge es el que defiende a las nacionalidades dentro de los Estados; no es contrario a la unidad europea". Gregorio López Bravo, ex ministro de Industria y Asuntos Exteriores, dijo que "en tiempos difíciles, los nacionalismos dificultan la ampliación de la Comunidad Económica Europea".

A continuación tuvo lugar el pannel, que con el tema "La batalla ideológica en la Europa de hoy" intervinieron los citados anteriormente y Jon Gangóiti, diputado por Vizcaya. El moderador fue Alejandro Llano, catedrático de Metafísica.

Eugene de Jonghe, en su intervención en el tercer y último pannel, señaló que "el nacionalismo y el modernismo ideológicos de nuevas estructuras políticas utópicas han creado la decepción en los ambientes economistas. El diagnóstico de las dificultades económicas actuales no se limita sólo al ámbito económico. Europa, habiéndose situado al margen del mundo, tendrá necesidad de las fuentes que su tradición le ofrece, ya que son indispensables para todo nuevo esfuerzo de reconciliación".

"Entiendo que Europa carece hoy de estadistas, de políticos, con una visión ambiciosa e ilusionada del futuro de Europa", dijo Gregorio López Bravo, que prosiguió diciendo: "A los actuales gobernantes europeos les inquietan mucho más los problemas económicos que los políticos. Las Instituciones y tratados en vigor que más directamente afectan al quehacer europeo, requieren una urgente puesta al día, que no se abordea porque los egoísmos nacionales y la escasa estatura política de los gobernantes, impedirían que tal empeño tuviese éxito".

"No es propiamente una batalla ideológica, sino que es un crisis de las ideologías", fue ésta la tesis presentada por el profesor Enrico Berti a lo largo de su intervención. Señaló un primer enfrentamiento en el 68 con la idea de la ciencia y de la técnica. Destacó una crisis de ideales respecto a la unión de Europa sólo capaz de ser relanzada por la Iglesia, portadora de los ideales tradicionales y cristianos que dieron origen a la unión europea ya desde la Edad Media. Según la opinión del profesor Berti, estas raíces culturales de unión están integradas por la defensa del hombre, de su vocación social y destino trascendente propugnadas por la Iglesia.

Del Noce dijo que el observador imparcial sólo puede llegar a esta conclusión dentro de la crisis de ideologías en Europa: o bien signos de nihilismo de Nietzsche o que la religión salve a Europa de la incertidumbre. Destacó dos herejías del espíritu europeo, la idea de revolución tal como Marx la pensó y la idea de modernización, que es una síntesis de la Ilustración y del Positivismo. También mencionó el ilustre catedrático de Filosofía de la Universidad de Roma, el papel de la Iglesia como portadora de ideas que faciliten la unión europea y en especial del Papa en su reciente discurso de Santiago de Compostela.

◆ GANGOITI: «Es necesaria una voluntad política fuerte»

VOLUNTAD POLITICA

"Es necesaria una voluntad política fuerte, por parte de los dirigentes europeos, y de recuperar el espíritu europeísta y humanista de aquellas personas de finales de las décadas de los años 40 y es necesario para que empecemos a caminar hacia una Europa más unida en el sentido económico y político.

"Yo creo que esa Europa supraestatal debe realizarse si los dirigentes políticos están a la altura de la situación, creo que es un reto histórico. No significa en ningún momento aniquilar la personalidad de los diferentes pueblos europeos".